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《2011年公共收入保障(汽車首次登記稅)令》意見書 

 

政府八年來第一次把私家車首次登記稅大幅調高百分之十五，

並於預算案宣布日即時生效。新稅率大大增加車主買新車開

支，以一輛價值五十萬元的私家車為例，車主便要繳稅三十七

點二萬元，較舊稅率多繳六萬多元。此舉引發買家的「撻訂潮」，

汽車業界大為不滿。本人覺得，相比限制新車登記數量或加收

牌照費用的做法，加稅雖溫和，但是消極的做法，而成效令人

懷疑。 

 

當局解釋，加稅主要針對私家車，希望以凍結新車數字，改善

路面擠塞情況，以及改善路邊空氣污染，有效控制新車增長數

字維持在去年四萬一千輛的水平，令人覺得斬腳趾避沙蟲。把

新車數目控制了，不想其他方法就能改善路面擠塞問題嗎？ 

 

隨着經濟持續向好，截至去年底，全港汽車總數量為六十萬輛，

當中近七成為私家車，達四十一萬五千輛，較前年增加百分之

五點四，增幅創十年來新高。而去年私家車首次登記數量亦創

回歸後新高，總數超過四萬一千輛，比前年的二萬九千輛增加

四成五。 

 

政府解釋，由於私家車增長的速度遠超道路擴建速度，導致交

通擠塞情況常現。由一九八○年至二○一○年間，道路增長由

一千一百六十一公里增至二千零七十六公里，增長約八成；惟

車輛數目於三十年間已激增一點四倍，由十七萬一千輛增至四

十一萬五千輛。而去年全港主要幹道平均車速均全面下跌，共

超百分之五，香港島的車速已由每小時的二十一點三公里減至
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十九點八公里。本人覺得當局有玩弄數字遊戲之嫌，車輛數目

之增加，不獨獨是私家車，且看近三十年多了多少條公共巴士

線，單是巴士的數目相信不止激增一點四倍。 

 

加稅無疑令一些準車主卻步，也減少一些車主換車意欲，更不

用說會改用電動車，老舊的私家車可能令路邊空氣污染更嚴

重，令當局原意適得反。要改善路邊空氣污染，當局應該製造

誘因，鼓勵市民改用電動車，但是現時電動車於寬減首次登記

費用後，價錢仍比汽油車貴，而且供應數目有限，配套不足、

維修和改裝零件費用昂貴，難以説服車主改用。 

 

本人認為，長遠解決道路阻塞問題，不能單靠加稅凍結新車數

字的消極方法，因為使用道路的車輛除了私家車，還有各樣的

運輸車輛，諸如巴士、貨櫃車、的士、小巴等，它們的數目不

少，當同一時段集中於某段路面，是造成交通阻塞的原因，要

設法採用分流的方法解決。本人希望，當局除了加快道路的建

設外，還應全面研究造成交通擠塞黑點的原因，對症下藥。譬

如紅隧每天都嚴重擠塞，當局應解決三隧分流的問題，政府在

坐擁龐大盈餘下，可認真考慮回購東、西區兩條海底隧道。政

府去年底公布三隧分流顧問報告，顧問建議「紅加東減」以疏

導交通，各界亦贊同，調整隧道費是調節車流量的必要手段，

值得政府從善如流，認真思量。 
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